

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince lineas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

LA VINA.

Entre todas las producciones vegetales es la viña una de las que el hombre ha sacado mayor partido asi para sus necesidades como para sus placeres. Se ha aprovechado de la flexibilidad de sus tallos para proporcionarse sombras frescas y formar entapizados maravillosos, haciéndolos preparar por las paredes, las fachadas y hasta las cúpulas de los edificios: asi es que repartidas las anchas y fuertes hojas de tan útil arbusto, presentan un asilo contra los rayos del sol y los ataques de las lluvias. Sus labundantes y perfumados frutos le ofrecen un bocado delicioso y grandes recursos. Ya gusta de ellos en todo su brillo y frescura: ya los saborea bien conservados, y cuando los demás frutos han desaparecido, la naturaleza le ha enseñado por su misma secreta de secarlos para el invierno, y en este estado son un alimento muy sano aun para los enfermos. Es en fin la uva el dulce fruto de que ha podido sacar la multitud de vinos tan nombrados, que han llegado a ser para el hombre, segun su uso, un beneficio y un daño, una ventaja y un perjuicio.

El cultivo de la viña y el arte de hacer el vino con el fruto de ella es inmemorial. Se encuentran vestigios en los antiguos monumentos, y se habla de ello en los libros de la mas remota antigüedad. Todos han leído en la Biblia que inmediatamente despues del diluvio plantó Noé una viña y fué el pri-

mero que esperiméntó los perjudiciales efectos del jugo de su fruto. Los griegos la apreciaron tanto, que en el entusiasmo de su admiracion erigieron aras al dios del vino, y los romanos imitaron su ejemplo. Baco tuvo templos y sacerdotes, y aunque no tenga en el dia santuarios ni adoradores, no por eso carece de devotos. Sin embargo, la viña no habia progresado mucho en Italia en tiempo de la fundacion de Roma, pues dice Plinio que reinando Rómulo y Numa se hacian las libaciones en honor de los dioses con leche, y esto por ser todavia el vino raro. Homero y Virgilio, los dos mayores poetas de Grecia y de Roma, dedicaron versos en elogio de la viña, y César fué el primer principe que por un exceso de lujo, desconocido hasta entonces, mandó que se sirviesen en un festin vinos de diversas clases. En el dia hace esto el mas opulento ciudadano, superando a aquel poderoso dictador.

De Italia es de quien la Francia ó las antiguas Gaulas, cubiertas entonces de bosques y lagunas, recibieron la viña y el olivo, y por esto Plinio, a quien no puede menos de citarse siempre que se trate de la historia natural de aquella época, afirma que si los gauleses verificaron una irrupcion que puso en cuidado a Roma, fué llevado por el deseo de apoderarse de dos cosas tan preciosas como el vino y el aceite. No tardó en propagarse en todas las Gaulas el cultivo de la viña, y se vió a los reyes, potentados y principes de la Iglesia fomentarlo con todo su poder. Se hizo casi un deber sagra-

do el plantar viñas en todas partes: se plantaban cepas como se siembra el trigo, y se veian viñedos hasta en los palacios de los soberanos.

La viña es un arbusto débil que necesita de apoyo: y como la naturaleza no ha querido que rastreado por tierra degradasen a sus racimos el barro ó la arena, la ha provisto de todo lo necesario para agarrarse a los objetos que encuentra al paso. Su tallo, capaz de acomodarse a todas las posiciones, y moverse en todas direcciones, cubrebrea como una serpiente, y conserva el pliegue que una vez ha tomado donde se fija, y que conforme vá engruesándose estrecha con mas vigor al árbol que ha abrazado. Sus filamentos ó pámpanos en espiral, que pudieran suponerse dotados de cierto sentimiento exquisito, enlazan prontamente la rama que tocan, agarrada de este modo por uno de sus innumerables lazos, como pudiera por una mano, brota y arroja su tallo en línea recta, echando a derecha é izquierda nuevos lazos. Trepa asi hasta la copa de los árboles mas altos, a la cumbre de las casas, y ostenta en el aire sus frutos, en que se acumulan y engruesan los granos en hileras cerradas.

En este estado de libertad se deja a la viña en los paises cálidos. En Italia, Sicilia y Nápoles se ven álamos y otros árboles invadidos por sarmientos cargados de racimos rojos. Frecuentemente pasa la viña de un árbol a otro, y se estiende como una guirnalda que presenta sus frutos pendientes a modo de bellotas de oro. Un vástago de viña

abandonado de esta suerte a si mismo adquiere con los años, y aun puede decirse que con los siglos, dimensiones extraordinarias. Los autores antiguos refieren cosas que no se creerian si no pudiesen citarse hechos de nuestros dias tan extraordinarios como los que mencionan. En el palacio de Hamp-Cour, cerca de Londres, se ve una cepa que ocupa ella sola una estufa entera, y que produce en años buenos mas de 4,000 racimos. En Francia, en el departamento de Gard, cerca de la aldea de Cornillon, sobre la carretera de Barjac, hay una vid cuyo tronco ha adquirido el grueso del cuerpo de un hombre, y cuyos sarmientos han invadido todas las ramas de una gran encina. Hace algunos años que prodnjo cerca de 350 botellas de vino muy sabroso.

De los ejemplos de extraordinaria fecundidad que hemos citado no debe inferirse que si se cultivaran las viñas cerca de los árboles, para dejar que tomasen todo su impetu, se lograrian siempre tan abundantes cosechas; antes es imposible adoptar este género de cultivo por lo difícil que sería hacer la vendimia. Las precauciones que habrian de tomarse para no quebrar las ramas impedirian que los vendimiadores tomasen las necesarias para su propia seguridad, y espondrian cada año su vida. Este peligro era conocido en tiempo de Plinio, que refiere al caso una costumbre singular. «En la Campania, dice, la viña se enlaza con el álamo, le abraza y trepa asiéndose a sus ramas hasta subir a la estremidad del árbol, y por esto los vendimiadores no se comprometen a recoger los

FOLLETIN.

UNO DE TANTOS.

Heliodoro del Busto.

A. E. P.

Continuacion.

VI. Mi padre era un fanático admirador de la antigüedad. A vivir en el siglo XVI hubiese sido uno de aquellos sabios para quienes un ejemplo de Aristóteles ó una copia de Perseus tenían mas valor que todos los gozes del mundo, y asi es que sus costumbres y afecciones tomaban dentro de sí cierto colorido heroico, cierto parecido al amor filial de un Cálulo ó de un Régulo, que robaban cuanto habia de dulce en su carácter.

Amaba a sus hijos, hasta donde pueda amarlos un clásico; mas permitírmeles una voluntad propia, una accion independiente, gesto estaba fuera de la constitu-

cion romana, permitirlo, seria merecer la amarga censura de Ciceron en su *Re Pública* y por los dioses que si Fulvio hubiese velado sobre su hijo, el jóven no hubiera corrido en busca de Catilina, monstruo de iniquidad.

Aqui vendrian bien unos cuantos párrafos por el estilo del *Escapin* de Moliere ó aquello de la odiosa tirania doméstica, el horrible despotismo paternal, etc. etc. pero yo soy de los que aseguran que los hijos deben respetar a sus padres hasta en sus debilidades. Bueno es, sin embargo, que conozcáis el extraño *clasicismo* del mio por la influencia que tuvo sobre mi vida.

Yo esperaba, devorando en silencio mi inquietud, una nueva carta de San Sebastian, cuando mi madre me hizo sentar a su lado con cierta solemnidad y me dijo:

— Ya sabes que hace tiempo empuñé a tu madrina la promesa de tu enlace con su hija Margarita...

— Yo hice un signo afirmativo... — Pues bien, prepárate porque dentro de muy poco se verificará vuestra union. Lupericio, el gran Lupericio dice que si el hombre se casa entre los veinte y veinte y un

años con una muger que acabe de cumplir los diez y ocho, el matrimonio será propicio a los dioses.

— Y si mi corazón repugnare unirme a Margarita?

— Tu corazón, exclamó mi padre con asombro.

— Juntos nos hemos criado desde niños; conozco, pues, sus gustos, su carácter... conozco lo frio de sus sentimientos, la dominante de su orgullo y...

— Cuando sea tu esposa te obedecerá en un todo. Acuérdate que Lúculo repudió a su conyuge porque cogió sin su permiso las llaves de la bodega: el mismo Ciceron hizo lo propio con Fulvia despues de veinte años de union, por haber encontrado a dos esclavas dormidas en el *vestibulum*... no tengo mas que advertirte.

— Padre, esclamé, ya conteniéndome apenas, padre, oigame! Hace cuatro meses que ya no soy mio... amo a una muger, la amo hasta la demencia, hasta la perdicion...

— ¡Ja! ja! amores de Plauto! Temístocles que se enamora de una persiana, ¿quien es esa nueva Elena, caballerito? Al oír esto me irrité... quise vengarme

de su clasicismo y dije con profunda ironia:

— No se llama Elena, la frágil Elena de Homero... tiene el dulce y santo nombre de Maria.

— Dile pues a esa Maria, gritó mi padre irritado, que dentro de dos meses estarás casado: hasta entonces la ley me otorga el *patrius potestatem*, luego... haz lo que quieras de tu *toza precatia*.

— Y me despidió con el gesto que pone Homero en el rostro de los dioses.

— Casarme unirme a una muger modelada en el tipo de las *elegantes*, corazón marchito antes de sentir, como una rosa agostada en el botón... casarme, es decir, poner entre Maria y yo la altiva figura de Margarita! mi padre lo mandaba pero tenia derecho a condenar a muerte a una madre y una hija que vivían con mi propia vida? Mi cabeza comenzaba a perderse en las sombras de la locura...

¡oh padre! qué caro me costaba tu amor a las decantadas virtudes de la antigüedad, heroismo de escuela, juego de unos cuantos dónines! Tenté el último esfuerzo y mi madre lloró al escuchar mis amores de niño y

racimos sino bajo la condicion de que en caso de caída y de muerte el propietario quedará obligado á pagar el gasto de sus funerales.» Hoy que los hombres miran mas por su existencia que por sus funerales, estipularian bajo de otras condiciones, y probablemente tan onerosas, que tendria mas cuenta dejar el fruto que recogerle. Asi es que en Italia, donde todavia se deja á las viñas que trepen, no se permite que la altura pase de 12 á 15 pies, dirigiendo con precaucion los pampanos de un árbol á otro.

Se concluirá.

Seccion oficial.

—La GACETA del 15 contiene lo siguiente.

El mayordomo mayor de S. M. dice con esta fecha al Exmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros lo que sigue:

Exmo. Sr.: El Marqués de San Gregorio, primer médico de Cámara de S. M., me dice á las once de la mañana de este dia lo siguiente:

Exmo. Sr.: S. A. R. el Sermo. Sr. Principe de Asturias se halla indispuerto desde la madrugada de ayer, y ha pasado la noche con fiebre, inquietud é insomnio. Reunidos los médicos de Cámara, han declarado que la enfermedad consiste en una fiebre de indole cataral ocurrida en la época de la dentición.

Lo que traslado á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio 12 de Octubre de 1858.—El duque de Bailen.—Exmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

El Sr. Mayordomo mayor de S. M. con fecha 12 del corriente dice á esta Presidencia lo siguiente:

El Marqués de San Gregorio, primer médico de S. M., me dice á las diez de esta noche lo que sigue:

Exmo. Sr.: S. A. R. el Principe de Asturias ha pasado el dia con bastante tranquilidad. La fiebre sigue el curso propio de su caracter.

D. José Maria Sanchez Bravo, Auditor de Marina honorario, Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta Ciudad de Córdoba, etc.

Hago saber: como en este Juzgado y presencia del infrascripto Escribano, se han instruido autos instancia de Doña Rafaela de Huerá

los sufrimientos de Maria... mas qué podia hacer sino llorar? mi padre habia heredado su voluntad y ni aun en sueños hubiese imaginado ponerse en lucha con él. Margarita es buena y te quiere, me dijo, piensa que tu obstinacion podrá hacer padecer á tu anciano padre, que sin él no sé lo que será de nosotros y que...

—Basta, madre, basta! tal vez vivire poco porque estoy herido en el corazon... y bien, me iré de este mundo con la felicidad de no haberte sido ingrato.

Resuelto ya, con esa calma de muerte que produce la desesperacion, escribí á San Sebastian.

—Hace muchos años mi familia concertó mi matrimonio con la hija de mi madrina. He querido resistirme y he visto á mi madre suplicarme con lágrimas en los ojos... he apurado ya la última lágrima de todos los dolores y ya no soy mas que un hombre que se sacrifica y que cuenta las horas que le restan de vida. Maria, Maria ¿porqué te he conocido?...

VII.

De Madrid á San Sebastian hay 81 le-

tas, viuda de D. José Lopez y Fernandez, de esta vecindad, haciendo concurso voluntario de sus bienes en favor de sus acreedores; en cuyos autos he acordado por providencia de esta fecha, se convoque á junta de acreedores, que deberá celebrarse en mis casas audiencia calle de Jesus Crucificado, á las nueve de la mañana del diez y nueve de Noviembre próximo, previéndoles concurren con el título de sus créditos, bajo apercibimiento que de lo contrario no serán admitidos.

Córdoba once de Octubre de mil ochocientos cincuenta y ocho.— José Maria Sanchez. Por mandado de S. S. Juan Manuel del Villar.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.

Por acuerdo del Exmo. Ayuntamiento y tiempo de un año se saca á subasta pública el sostenimiento y conservacion de las cañerías de aguas de fuentes públicas bajo el tipo de 6000 rs., y pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaria municipal, señalándose para el remate por pliegos cerrados, segun está prevenido, el dia 12 de Noviembre próximo á las 12 de la mañana en las Casas Consistoriales, donde se presentarán los pliegos que contengan las proposiciones acompañadas de recibo comprobante de haber entregado en la Depositaria la cantidad de quinientos reales por via de fianza.

Córdoba 14 de Octubre de 1858.—Carlos Ramirez de Arellano.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—El 11 á las cuatro de la tarde S. M. la Reina acompañada del primer secretario de Estado y de los altos funcionarios de Palacio, se dignó recibir en audiencia particular al marqués de Turgot, embajador del emperador de los franceses, el cual, previamente anunciado por el segundo introductor de embajadores, tuvo la honra de po-

guas ó 408 kilómetros, metro mas, metro menos.

Hechad hoy una carta de la capital de España á la capital de Guipuzcoa y tardará dos dias en llegar.

Lo que quiere decir que de San Sebastian á Madrid tarda el correo 48 horas. ¡Admirad lo profundo de mi lógica!

VIII.

Lector, lectora ó lo que fueres, quiero proporcionarte el alto honor de admitirte á una conversacion tête á tête con mi persona, honor que por lo pronto te cuesta algun dinero, lo cual no debe extrañarte hoy que los honores tienen su arancel como los algodones.

Pues has de saber que un dia lei en el Diario de avisos de Madrid el siguiente anuncio:

ALMONEDA.—Se hace de varios géneros en la calle de Atocha número... y se advierte que hay en ella objetos de gran curiosidad.

Siempre me ha repugnado la almoneda, exhibicion doméstica de sillitas que hacen muecas, de libretos impresos con licencia

ner en las reales manos la carta que dá por terminada su mision cerca de S. M.

—De fiestas nos hablan los diarios de Zaragoza, y de fiestas tambien los de Tortosa: en ambas poblaciones empezaron el 11 las que anualmente se celebran á sus Santas patronas. Habiendo aceptado S. M. la Reina la mayordomia de la cofradia de Nuestra Señora de la Cinta, y nombrado para representarla al arzobispo de Tarragona, este prelado llegó á Tortosa, y presidió el 11 la funcion de iglesia, que estuvo brillante. A una y otra ciudad habian acudido muchas gentes, y era extraordinaria la animacion. El tiempo sereno que se disfrutaba contribuía mucho á dar mas vida á los festejos.

—El lunes volvió á encapotarse la atmósfera y arrojó sobre Valencia una abundante lluvia, que bien pronto convirtió muchas calles de la poblacion en otros tantos lagos. Segun se presentaba el tiempo, las aguas no cesarian muy pronto.

—En enero y febrero del año que viene el cometa Donati estará distrayendo á los habitantes de la América meridional, del cabo de Buena Esperanza, de la India y de la Australia, y ocupando los ócios de los astrónomos de dichos países.

—La Gaceta publicó el 11 un estado de los géneros y efectos aprehendidos, cuyo comiso ha sido definitivamente declarado y distribuido en el mes de agosto último. Resulta de los datos que contiene, que el número de aprehenciones fué de 180, y el de reos 71. El importe de los géneros de todas clases aprehendidos asciende á 198,933,53 rs. vn., de cuya suma hay que deducir 12,608,57 rs. por gastos de venta, conduccion, etc. De la cantidad restante se ha distribuido 134,632,45 reales á los aprehensores, correspondiendo á la Hacienda por su parte 51,692,51 rs. vn.

—El 3 recibió las aguas del bautismo en Palencia un calvinista llamado Juan Yan, de edad de treinta y tres años. El obispo de la diócesis fué el que administró al nuevo católico el sacramento del bautismo.

superior, allá cuando el Quijote era tasado á cuatro maravedises pliego, de lechos que aun sudan incontinencia y de pantalones á la Giron; pero aquel anuncio me chocó no sé por qué, fui á la calle donde se levanta el hospital, como se abren las negras fauces de un monstruo hambriento, subí treinta y dos escalones, entré, atravesé como un mico por medio de la mas eterogénea coleccion de objetos, topé con un manuscrito, pagué doce cuartos y salí al sol mas contento que un lagarto en invierno.

El manuscrito, ó los doce cuartos de papel (porque creo que la cosa comprada se debe bautizar con la cantidad, y decir por ejemplo señorita mil reales en vez de Adela, ó señora vestido glass) en vez de Rafaela es la historia que te doy dia por dia; podrá ser falsa ó verdadera, de todos modos bien vale un real y cincuenta céntimos.

Tampoco importa nada que te guste ó no te guste; lo principal es llenar el folletín.

Tengo, pues, el honor displicente, ó amable lector, necia ó erudita lectora, de decirte que ha terminado nuestro entretienne.

ESTRANGERAS.

— Se han recibido en Madrid las partes telegráficas siguientes.

Paris. El Monitor publica el ascenso del marqués de Turgot á la dignidad de gran cruz de la Legion de Honor.

No es cierto que el general Narvaez haya comprado la propiedad del Correo de Paris, como lo han anunciado algunos periódicos extranjeros.

El Constitucional contiene un artículo de fondo relativo al triste estado de la república mejicana.

Londres 10. Se van á fortificar todos los puntos prominentes del litoral de Escocia.

Hamburgo 10. El gobierno inglés ha pasado una nota al de Hannover, invitándole á que haga inmediatamente sus proposiciones para la completa abolicion de los derechos de estudios en el Elba.

Paris 12. Los emperadores han tenido en Reims una recepcion magnífica por parte del pueblo, que en inmenso número ha corrido á su encuentro.

El Times de ayer espera que la cuestion pendiente entre Francia y Portugal se resuelva pronto por medio de la intervencion amistosa de la Inglaterra.

Londres 11. Lord Walesley, heredero presunto del duque de Wellington, acaba de morir.

Segun informe del ingeniero Santy, ninguna señal telegráfica entre Inglaterra y Terranova era inteligible desde el 1.º de setiembre.

Inglaterra ha concluido un tratado ventajoso con Nicaragua.

Dice el Express, que en el castigo de los escesos cometidos en Nantow, el general Stranbenze, con 700 hombres, saqueó la ciudad y la incendió.

Viena 11. El Sultan ha escrito á nuestro emperador dándole gracias por el apoyo que Austria ha prestado á la Puerta en las últimas conferencias.

Paris 11. Dice la Abeja del Norte que no cree que pueda España, sin el apoyo de Francia, salir bien de la proyectada expedicion contra Africa, y que la idea de establecer allí una especie de Argelia española encontraria obstáculos por parte de Inglaterra.

IX.

Cuatro dias despues lei una nueva carta de la madre de Maria... ¡Lágrimas mías! ¿dónde estabais entonces que no acudisteis á mis ojos?

La carta decia asi:

—No parece, hijo querido mio, sino que Dios ha puesto en el mismo camino á los dos seres que viven en mi corazon. Tu vida pelagra lejos de Maria y Maria agoniza lejos de ti; el amor de tu madre te salva y el mio la salva tambien; ahora... vas á unirte á otra muger y ella va á unirse á otro hombre. ¡Pobres niños! habiais nacido para amarnos y no sé qué sino fatal arrebatá vuestros amores en una tempestad de lágrimas, hágase la voluntad del Señor!

Escucha: cuando el padre de la que te ama vió llegar su última hora me dejó un pliego cerrado y me hizo jurar que no lo abriria hasta tanto que no fuesen á reclamarlo ¡juré tambien que en este caso haria cuanto viera escrito! ¡lo juré por su agonía! de entonces han trascurrido diez años y casi de mi memoria estaban borrados el pliego y el juramento, porque el infinto cuidado por mi hija y mis angustias de madre no me dejaban tiempo para recordar lo pasado. (Se continuará)

El yach imperial, *Reina Hortensia*, ha recibido orden de estar en el mediterráneo preparado á recibir al Principe Napoleon, que marcha á Argelia.

—De la situacion de Candia, nada absolutamente podemos decir á nuestros lectores. En cambio, de Bagdad se sabe que las tribus árabes de aquel territorio continúan mostrándose en completa rebeldía. Sus hostilidades se miran en Constantinopla con bastante indiferencia, sin duda porque el estado de agitación que reina en todo el imperio hace considerar como una cosa natural las tendencias á sublevarse en los diferentes pueblos que lo componen.

—La emperatriz de los franceses debió salir el 10 de Saint-Cloud, para el campo de Chalons, donde debía asistir á la revista de honor. Despues nuestra augusta compatriota acompañará al emperador á Reims. La manteria del emperador ha marchado ya á Compiègne, donde se debe celebrar el 3 del mes próximo, la funcion de San Huberto.

—Se dice que han estallado profundas disensiones entre el gobierno de Viena y el archiduque Maximiliano de Austria, gobernador del reino Lombardo-Veneto, á consecuencia de la política que este príncipe quería hacer prevalecer en el país confiado á su administracion. Añádese que el archiduque, en vista de las severas prevenciones del gobierno austriaco, ha salido de Lombardia, dejando encargado del mando al conde Kissingen, personaje que goza de gran favor en la corte del Emperador Francisco José, y que se halla investido del título de lugarteniente del reino Lombardo-Veneto. Hasta hay quien adelantó que el archiduque piensa fijar su residencia en Bélgica. Todo esto es muy grave, y necesita confirmacion.

—La conferencia encargada de la delimitacion de las fronteras turco-montenegrinas, se ha pronunciado en favor de los derechos alegados por el Montenegro. El príncipe Danilo entrará, pues, en posesion del distrito de Grahovo que tanto le han disputado. En cuanto á sus pretensiones sobre un puerto en el Adriático la conferencia no ha mostrado menos benevolencia.

—En el departamento del Norte, en Francia, han solicitado las hembras licencia de caza. Ya no se concretan á ponerse pantalones, sino que se cargan con el zurrón, la bolsa y la escopeta, y se lanzan en busca del lobo, del jabalí ó de los zorros. Bueno es que el bello sexo se aficiona á hombrear, para que en su día reclame la igualdad ante la ley y el derecho de elegir y ser elegidas.

—Mr. Godar, el famoso aeronauta, ha estado espuesto á perecer en una ascension verificada en Saint-Cloud. Sorprendido por el mal tiempo, habia casi descendido cerca de Stains. Treinta personas sujetaban el globo con las cuerdas pendientes de él, cuando un fuerte golpe de viento les hizo perder tierra. Al grito dado por Mr. Godar de «soltad las cuerdas» fueron abandonadas, y el globo se lanzó al es-

pacio, arrastrado por la impetuosidad de una corriente de aire. Mr. Godar, con una admirable sangre fría, cortó entonces los hilos que sujetaban la barquilla, y cayó al suelo, afortunadamente sin lesion, desde una altura de ocho metros.

—Dice un periódico de Baltimore, que Mr. Winan, fabricante de locomotoras de aquella ciudad, está construyendo un vapor, segun un nuevo plan inventado por él mismo, que podrá hacer su viaje á Europa en el espacio de seis dias.

—La existencia en caja de los Bancos de Francia é Inglaterra, se eleva á mas de 1,100 millones de francos; todas las cajas públicas, todas las casas de banca se hallan colmadas de numerario. El tesoro se garantiza contra esta invasion de la riqueza metálica con la baja del interés; el Banco con la reduccion del descuento. Las instituciones particulares negocian á 2 y aun á 1 1/2 por 100 y á pesar de esto, el dinero se acumula cada vez mas.

—Hace pocos dias que el teatro de San Quintin lo fué de un incidente dramático que pudo tener fatales consecuencias para uno de los artistas. Representaban el drama *Rita la Española*, y hallábanse en el tercer acto que termina con un duelo á espada entre un capitán de fragata y un marqués. Los adversarios desenvainaron, se pusieron en guardia, y despues de amagarse algunos golpes, el capitán despues de un quite vigoroso, tiró Mr. Veron, galán joven que desempeñaba el papel del marqués, una estocada que le alcanzó en mitad del pecho. Desgraciadamente la punta de la espada no estaba bien limada, y atravesó la ropa, penetrando bastante en la carne: algunas líneas mas abajo, y la comedia habria degenerado en un drama fatal. El médico del teatro acudió al momento y declaró que felizmente el acero no habia herido ninguno de los órganos esenciales de la vida. Mr. Veron volvió á presentarse ante el público, presa de una profunda emocion, difícil de expresar.

—Dijimos que en Nueva-York se enseñaba una gota de agua encerrada en un pedazo de cristal de roca, que se veía un fenómeno antediluviano. Segun escriben de Cardona, en aquella villa existe otra gota de agua movil encerrada en un grueso cristal de sal, que se cree tenga la misma antigüedad que la otra.

—De Londres han salido para América algunos de los electrificadores ó profesores prácticos de electricidad, con señales de convenio y buenos aparatos, á fin de empezar un sistema de pruebas concertado con los que quedan en Europa; y además se cree que con una maquinaria, no tan costosa como se creyó al principio, se podrán levantar y registrar ciertas partes del cable entre las 200 ó 300 yardas de la orilla europea, que es donde se presume esté el daño.

Gacetilla.

—MALA NUEVA.—S. A. P. R. el Prin-

cipe de Asturias se halla enfermo, segun verán nuestros lectores por los partes que publicamos en la seccion oficial de este número. Anhelamos que la salud del escelso heredero de la Corona vuelva á su estado normal.

—EN CIERNES.—Con el objeto de ensayar la compañía de zarzuela la titulada *Marina*, no hubo anoche funcion de teatro, trasladándose para esta noche la que se anunció ayer.

—HERIDAS.—Anteanoche á eso de las diez fué herido un hombre por otro en la calle del Pojo, á consecuencia de una disputa.

—BIEN VENIDA.—Se ha dispuesto que la remonta de Sevilla, segundo establecimiento del arma de caballería, que se halla en la actualidad en Moron de la Frontera, se traslade á la ciudad de Baena en esta provincia.

—VOLAVERUNT.—Hace pocas noches que se ha verificado un robo en las inmediaciones de Rute en la casa cortijo de Francisco Antonio Cobos, por varios hombres, dos de ellos llamados José Caballero y Rafael Serrano, los cuales desaparecieron sin haberse vuelto á tener noticia de su paradero.

—SUBASTA.—El dia cinco del inmediato mes de Noviembre se subastan para en venta, en la Administracion subalterna de rentas estancadas de la Rambla, 20 cajones de cedro, bajo el tipo de un real cada uno, 100 de pino para tabacos bajo el de 2, y 3 para pólvora bajo el mismo.

—VERDADES.—Decia un autor que el precio da valor al diamante, la dificultad á la virtud y lo amargo á la medicina.

—SECCION MINERA.—Ha sido admitida la designacion de cuatro pertenencias de la mina de carbon titulada *Trajano*, sita en la casilla, término de Belmés.

—EL CUENTO DE LA LECHERA.—En la mañana de ayer la bestia de un grancero atropelló á una pobre lechera, rompiéndole el cántaro y deramándole el líquido, en la plazuela de las cinco calles.

—OBRAS PÚBLICAS.—En las salas Capitulares de Puente Genil y en este Gobierno de provincia se subasta el dia seis de Noviembre próximo á las doce de la mañana la obra de reparacion del arco principal del Puente del Genil de aquella villa, y cuya fabricacion ha de ser de ladrillos con aristones de piedra.

—PARA ELLAS.—Acaba de aparecer en Paris un breve y curioso folleto, titulado *El amor de las mujeres á los tontos*, el cual empieza consignando como un hecho generalmente admitido, que las mujeres, muy inteligentes en telas, perlas y encajes, cuando elijen una cinta, por ejemplo, debe creerse que las asisten para ello razones innegables de elegancia y buen gusto. Partiendo de este principio, se han preguntado los filósofos si son tan igualmente inteligentes en la eleccion de marido ó de amante: y la mayor parte de ellos lo niegan. El autor demuestra, apoyándose en he-

chos históricos muy curiosos, y en otros casos de esperiencia diaria, que las mujeres prefieren los tontos á los hombres de talento. Para probar esta verdad establece el autor un paralelo entre los tontos y los discretos, en el que resultan estos derrotados.

El hombre de talento que intenta conquistar el corazon de una mujer, cree á estas naturalezas superiores, les presta sus ideas, sus sentimientos, y las adorna gratuitamente con las mas bellas cualidades, imagiando que para agradarles es preciso ser tímido, respetuoso y delicado.

El tonto, por el contrario, confía en si mismo, y es atrevido, exigente, indiscreto y brutal. El tonto, siempre feliz, se embriaga en sus amores; el discreto, creyéndose indigno de aquella felicidad, se la amarga, procurando investigar si le aman por sí mismo.

El hombre de talento inspira á las mugeres una repulsion secreta; su timidez las admira; su delicadeza las embaraza, y su distincion las humilla.

Así, pues, el hombre de talento, si quiere ser feliz en sus empresas amorosas, debe empezar por crear las cosas de poca importancia, en una palabra, debe estudiar á los tontos é imitarlos. La adulacion, la frivolidad y el atrevimiento, usados á diestro y siniestro, son otras tantas garantías de triunfo para con las mugeres.

Sin embargo, fuerza es convenir en que de vez en cuando aparece en la sociedad alguna excepcion, bien que estas sean casi tan raras como los cometas.

Boletín religioso.

Hoy, *S. Galo, abad*. S. Galo, discípulo de S. Columbano, profesó en un monasterio Benedictino de Alemania, donde se santificó en la oracion y el retiro; hieronímico Abad de su convento en Arbona, donde falleció.

Hoy reza la Iglesia en la ciudad de S. Est. van, confesor, con rito semidoble y color blanco.—En la Diócesis de S. Segundo, obispo y mártir, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de S. Cayetano.

—Segundo dia de novena de Sta. Teresa en la iglesia de S. Cayetano, á las cuatro de la tarde sin sermón.

—Octavo dia de novena de Ntra. Sra. del Rosario en la iglesia parroquial de la Ajerquia, á las oraciones.

—En la iglesia de S. Pedro de Alcantara se celebrará mañana una solemnidad á S. Francisco por el V. O. T. á las diez, en la que predicará el Sr. D. José Sanchez, Puro, de Lucena.

—Los asociados á la Corte de Maria visitan hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Carmen, en Sta. Ana.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, S. Miguel, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sra. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y Pastores en el Alcazar viejo; hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y *Corona* en los Doctores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1858.
Imp. Lit. de D. Fausto Garcia Téna, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS. Bolsa de Madrid del 12 de Octubre. — 3 por 100 consolidado a 42,75 y el diferido a 30,85. Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 14 de Octubre a igual hora del 15 del mismo.

Table with columns for 'ALHONDIGA' and 'FUERA DE LA ALHONDIGA' listing prices for Trigo and Cebada.

GRANADA — Trigo de 38 a 36 rs. Cebada de 27 a 29; Habas de 45 a 43. MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 20 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CORREOS. MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 20 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES. CARRUAGES F JOS ENTRE ESTA CIUDAD Y LA DE ANTEQUERA de la propiedad de D. Alfonso Maroto. — Salen de esta todos los Martes y Sabados por la tarde de Antequera los martes y viernes a iguales horas. Se despacha en Córdoba, carrera del Puente número 70. En Lucena parador de Vista Hermosa y en Antequera parador nuevo de la Concepcion calle de Santa Clara.

CARRUAGES DE CÓRDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería núm. 61, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

José Espejo, conocido por Córdoba, deseoso de complacer al público, ha establecido un carruaje cómodo y ligero, que hace sus viajes a Carrañaca, Málaga, Granada, Jén y otros puntos, cuando el público lo necesite, dicho carruaje va dirigido por un buen conductor, poniendo a el pasajero en cuanto sea posible su pirada en Lucena, posada de la Caridad calle Maqueda.

LA ANDALUZA. — Este coche diligencia hará su viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Salirá de Córdoba a las ocho de la mañana. Se despacha en el Parador del Sol.

Table titled 'PRECIOS DE LOS ASIENTOS' with columns for 'De Córdoba a', 'Bna.', and 'Intr' listing prices for various routes.

Table listing prices for various goods: Portichuelo, Montilla, Aguilár, Mantuque, Lucena.

DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA. Desde el 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2 del día, guardando las horas e itinerario del Correo. La administración se halla establecida en la carrera del Puente núm. 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

CASA DE COMISION Y TRASPORTES de D. Alfonso Maroto. — Se admiten pasajeros, arrobos y toda clase de cargamentos para Andujar, Bañen, Jaén, Granada, Madrid, Sevilla, Cadiz, Montilla, Lucena, Antequera y Málaga. Se contrata grandes expediciones a cualquier punto de la Península.

AVISOS. VENTA. En la calle de Almonas núm. 48 se venden con equidad las alpatanas de una almota de jabón blanco.

VENTA. Se enagenan, a voluntad de su dueño, varios predios rústicos con olivar, viñedo, encinar, y tierras de pan llevar, todo de superior calidad, con casa de recreo, etc. de labranza: molino de aceite con dos vigas; lagar, bodegas y cuantas oficinas pueden ser necesarias para el cultivo de aquellos y beneficio de sus frutos; situados en el primero y segundo ruedo de los Zapateros, término de la villa de Aguilár. Las personas que gusten interesarse en su adquisición podrán avisarle con D. Ildefonso Joaquin de Ariza, vecino de esta capital, quien se halla legalmente autorizado para dicha enagenación y por consiguiente para dar cuantas proposiciones se hagan con relación a ella.

CASA DE PRESTAMOS. Callejas del Portillo núm. 17. Se venden o arriendan desde el día una casa con buena cuadra y pajar, unos portales calle de S. Pablo y una casa taberna frente del Arco Alto. Para comodidad de los compradores se da a plazos convenientes.

VENTA. Se vende un biclorh. de camp. El cochero del Excmo. Sr. Duque de Almodovar dará razón.

GONDOLA. Se vende una preciosa gondola nueva, de cuatro asientos, pintada y vestida con lujo y con gusto y las dos valientes bestias muhars con guarniciones de bronce, una de ellas nueva. En la calle de S. Miguel núm. 15 vive su dueño.

MANTECA. La hay fresca superior de Hamburgo que se acaba de recibir en el establecimiento de drogas y comestibles de D. Rafael Terroba, calle Oireros. 4-3

Capsulas peruvianas de Borrell.

Las gonorreas, purgaciones, y las leucorreas, flujo blanco, se curan en pocos días por medio de este medicamento el mas pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigese rigorosamente en cada frasco el sello, firma y rubrica de Borrell hermanos. — MADRID, laboratorio químico, calle Mayor 17. — BARCELONA, calle del Asalto, núm. 12. — CORDOBA, botica de Avilés y Cano y en la de Montilla: Osuna, Bazán, Linares, Ferrovaldepeñas, cöz, Bermejo, Manzanares, Corpena, Andujar, Romero y Cerrillo.

Complex advertisement for 'Capsulas peruvianas de Borrell' featuring a circular logo with 'FIDELIS' and 'GENUINO' text, and detailed medical descriptions of the product's benefits for various ailments.

BARATO.

Tratando de realizar todos los efectos de Escritorio y depósitos de papel y sobres que hay en el despacho de este periodico, se avisa al público, advirtiéndole que se ha hecho una extraordinaria bajada en los precios.

DENTISTA ARTIFICIAL.

Habiendo visto el elogio que hace la Crónica de Santos Savignone me veo en el deber de dar las gracias a las personas que me han querido favorecer, tan altamente que me creo menos digno.

Asi mismo ofrezco al Público una nueva habitación en la casa de propios calle Zapateros, en la cual se guiré construyendo toda clase de trabajo de protesis dentaria desde una dentadura completa hasta un diente, por todos los sistemas mas modernos, asegurando que puede hacerse la masticación como con los dientes naturales sin molestia de ninguna especie, al mismo tiempo orificare y empastare a la americana, pues es el sistema mas sólido y mejor que se conoce; tambien espendo Elixir y polvos, para la limpieza y conservación de la boca y frescura del aliento.

PERDIDA. El día 29 del pasado Setiembre se han extraviado del cortijo llamado Cañaveral alto, cinco novillos, cuyas señas son las siguientes: Uno de 5 a 6 años, colorado, castaño, cuernos cuernos despuñados y un ligero grado de en la frente. Otro de 2 años y medio, negro, con una lista colorada en el lomo. Otro de la misma edad, rubio claro. Otro de 2 años y medio, colorado, tuerto del ojo derecho. Y otro de año y medio, negro. La persona que sepa su paradero se servirá avisar a Juan Rodriguez que vive en la calle de la Puerta nueva núm. 18, quien dará una gratificación.

VENTA. Se vende el aprovechamiento de bellota de la Hacienda llamada de la Tejera, término de Villaviciosa, fruto de este año. Quien le acomode, puede acudir a tratar con su dueño que vive casa calle de Maese Luis de esta ciudad, núm. 1.

ARRENDAMIENTO. El del cortijo de Doña Sol, situado en la campiña de este término y linda al Guadalquivir, para desde primero de Enero de 1860. En la secretaría del Excmo. Sr. Conde de Gayo, situada en sus casas plazuela de Sta. Ana núm. 10, está de manifiesto el precio y condiciones.

VENTA. Se enagenan toda la aceituna que hay pendiente en la huerta de Valero y sus agregados. La persona que desee su adquisición puede pasar a la Secretaría del Sr. Marqués de las Escalobias plazuela de Santa Catalina casa núm. 12, donde facilitaran los antecedentes que estimo oportunos.

TEATRO. Funcion 6.ª de abono para hoy. El drama en tres actos, La fuerza de voluntad o el rey de Navarra, D. García (el Temblor). — La Zazuela en 4 actos, El amor y el almuerzo.

A las 8. A 4 rs.